

**La intervención colectiva y el empoderamiento en la lucha a la exclusión en Ville Saguenay (Québec)**

Pierre Julien Giasson, Rejean Vallières

La situación de exclusión deja marcas en las personas, tanto en la manera en que como se perciben, que en la manera de comprender y analizar su situación y el mundo que les rodea (Racine, 2009). Ante esto, la organización comunitaria permite crear espacios que ofrecen, por un lado, una oportunidad para desarrollar las capacidades de cada persona y por otro, un lugar de reconocimiento del grupo creando de este modo una capacidad de acción colectiva. En Ville Saguenay, a pesar de la política de desarrollo social adoptada hace algunos años, esta realidad sigue presente.

En esta presentación quisiéramos compartir dos iniciativas, Carrefour Saint-Paul (una organización que trabaja con el enfoque de intervención local a la escala del barrio) y el grupo Entre-êtres (una organización que ofrece un espacio de encuentro a personas en situación de exclusión) en dos zonas diferentes de Ville de Saguenay (Québec). Estas experiencias permitirán ilustrar el papel de los profesionales de dichas organizaciones en el proceso de empoderamiento desarrollando el sentimiento de pertenencia al grupo y al barrio y favoreciendo, en diversos grados, la movilización, tanto individual que colectiva de dichas personas en las organizaciones a las que participan y en el espacio que les rodea. Son dos respuestas diferentes a una misma realidad social.

Esta comunicación está inspirada de la experiencia de los autores durante más de 30 años de trabajo en el campo de la organización comunitaria como profesionales y como profesores adjuntos en la universidad de Québec en Chicoutimi.